

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Roma mes 1/50 pta
Fuera: trimestre 5 5
Extranjero y Ultramar: id. . . 9

El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y administración ó imprenta plaza de la Constitución (pórticos).

Anuncios y comunicados precios convencionales.

Toda la correspondencia al Director.

Año II

Sabado 11 de Junio de 1898

Núm. 346

FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia
Abierta toda la noche
REUS, Arrabal de Sta. Ana, 80.
Junto a la plaza de Cataluña. REUS

Ni pesimismo ni optimismo

El cumplimiento de todo deber es siempre penoso, porque es una limitación de la voluntad, debida a la exigencia de un derecho correlativo al deber.

El deber de la prensa es penosísimo, las más de las veces, porque la opinión pública se halla con frecuencia extraviada referente a los asuntos que caen de pleno bajo la crítica del periódico y por lo tanto, le es preciso al periodista, ponerse enfrente de la opinión pública, exponiéndose a todos los sinsabores y disgustos que causa tener que ir contra la corriente.

EL LIBERAL DE REUS no se ha propuesto un fin industrial ni tampoco ser eco parcial é interesado de un partido; su aspiración ha sido, inspirándose en la conveniencia pública, exponer lealmente su opinión acerca los acontecimientos políticos á medida que se vayan desenvolviendo, sin alabar ni censurar por sistema sin buscar halagos y sin esquivar peligros.

Los halagos de los amigos, no nos satisfacen, cuando en conciencia reconocemos que no son merecidos, pues son fugaces y efímeros: las amenazas y los odios de los adversarios, no nos intimidan, cuando no están justificados por provocaciones ó intemperancias nuestras, porque tarde ó temprano, los mismos adversarios han de reconocer en el interior de su conciencia, la lealtad de nuestro proceder.

En las circunstancias actuales, hemos de estrechar nuestra conducta; las consecuencias del extravío de la opinión pública pueden traer fatales resultados y no llenaríamos nuestra misión si no procuráramos en la medida de todas nuestras fuerzas, encauzar á la referida opinión, aun á trueque de incurrir de momento, en el desagrado de los más, dejando al tiempo que en asuntos públicos es el único juzgador, la justificación de nuestra conducta. Recientemente la masa general, estaba equivocada á nuestro leal entender, respecto la situación de nuestra escuadra mandada por el Contralmirante Cervera, y como no poniendo un dique al avasallador avance de la opinión extraviada, podía ocasionarse con motivo de la desigual lucha que nos vemos obligados á sostener con los Estados Unidos, un desencanto y enorme trocándose con suma facilidad, en arma de guerra contra el Gobierno actual, que no es un Gobierno de partido, sino un Gobierno español que todos los partidos hallan obligados á sostener por amor á la Patria, con nuestra habitual lealtad en Santiago de Cuba y que al mar de las Antillas debió dirigirse refugiándose en el primer puerto á donde pudiera llegar, porque en la isla de Cuba está el éxito de la guerra, y la consecución de la paz. Mas pronto de lo que podíamos preveer, llegó á nuestro conocimiento la crítica situación en que se encuentra nuestro ejército y se encuentran todos nuestros intereses en el Archipiélago magallánico, y como que los hombres bus-

can siempre en todas las desgracias que sufren un motivo que pueda imputarse exclusivamente á los demás, y abultan y exageran las consecuencias de las desgracias que les afligen, todos los optimismos que habian forjado en sus exaltadas fantasías, los que sostenian que nuestra escuadra estaba para llegar á Manila, viendo ya prisionera á la escuadra norteamericana é incorporada á las de Cervera y Cámara, para aniquilar á las de Sampson y de Schley, bombardear las principales ciudades de los Estados Unidos, se convirtieron en negros pesimismo, dando por rendido á Augustí, teniendo que pedir protección al comodoro Dewey y para librarse del degüello general próximo á realizarse por los tagalos; pidiendo la piqueta para el Gobierno y la destrucción de todo lo existente, como panacea universal que por arte de encantamiento, consiguiera la victoria de nuestras armas y la felicidad y la prosperidad de la Patria. Si temerario era á juicio nuestro el suponer á nuestra escuadra con rumbo á Filipinas, si eran injustificados los optimismos esperanzados en el viaje emprendido al Archipiélago, por este motivo no vacilamos en escribir nuestro artículo titulado «¡A Filipinas! ¡En Santiago de Cuba!» mas exagerados é injustificados consideramos los pesimismo de ahora y por consiguiente el cumplimiento del deber nos exige, que los combatamos con igual energía y sinceridad. Es preciso tener en cuenta que la guerra actual la sostenemos no por voluntad del Gobierno ni de España, sino que hemos ido á ella para

no consentir que un borron indeleble manchara la gloriosa Historia de la Nación española, y si hubiéramos accedido á las pretensiones del Gobierno yankee, abandonando á su rapacidad la isla de Cuba, hubiéramos dado razón á Lord Salisbury al considerarnos como nación moribunda sin alientos y sin bríos para hacer frente al inique atropello y morir gallardamente en defensa del honor. Hemos ido á la guerra, contando con que sin un especial designio de la Providencia, debíamos salir vencidos; pero no humillados y no podíamos esperar brillantes victorias sino que tan solo defensas heroicas. Esperar otra cosa era vana y quimérica ilusión. Por consiguiente los optimismos debíamos y debemos rechazarlos por ilegítimos y los pesimismo por contrarios al patriotismo. Nuestros soldados de mar y tierra han cumplido, cumplen y cumplirán con su misión defendiendo el honor de España; los que apartados del teatro de la guerra, no podemos compartir con nuestros hermanos una misión que cumplir; alentarles en su patriótica empresa, ensalzar sus heroicidades y soportar con resignación sus desgracias. En una palabra no entregarse á pesimismo ni optimismos de ninguna clase y esperar resignados el final de la tremenda lucha que solos y abandonados sostenemos con una poderosa nación, dejándonos de lamentaciones estériles y de atribuir responsabilidades que pesan desgraciadamente sobre todos los que directa é indirectamente han influido desde largo tiempo en los destinos

mucho en mantenerse derecho sobre la rápida pendiente; apesar de que las piernas le temblaban.

—Mi hermana política me escribe, continuó diciendo el señor Mahaut, que se ha informado de la persona de que te hablé. Esta es la señora Duncos; su esposo es director de una casa de comercio; se detuvo para observar el efecto de estas palabras imponentes, pero nadie se hacía cargo de la que podia ser la situación social, de un director como aquel. Sin embargo la palabra director hizo buen efecto, y todos los semblantes tomaron una expresión recogida. Mónica continuaba escuchando con detención.

—Dicha señora no puede andar más que del sillón de la cama; hace muchos años que esta pobre señora está imposibilitada; soporta su mal con una paciencia admirable, siendo por ello digna de los mayores elogios. Tu estarás encargada de ocuparte de ella, de servirla, y cumplir sus menores deseos; tiene necesidad de una persona cariñosa y honesta; te hemos recomendado como á tal, Mónica; espero que nos harás quedar bien.

El momento era solemne. Todos los gorros blancos antes designados por la pradera se habian agrupado al rededor del alcalde, que estaba un poco más alto de suerte que dominaba materialmente la situación. Un murmullo de aprobación coronó el fin de su discurso.

—Haré todo lo que pueda, señor Mahaut, contestó Mónica.

El alcalde inclinó la cabeza en señal de satisfacción. Y cuando debió partir preguntó la joven con la voz un poco velada por la emoción.

—Lo más pronto posible. Mañana es sábado. Es preciso que partas el lunes.

Mónica bajó los ojos y pareció reflexionar. El viento jugaba con las ramas de helecho ya medio secas y levantaba de tiempo en tiempo el extremo de algún delantal ó las cintas de algún gorro. Se esperaba la respuesta de la joven.

cual sus padres les aman y les acarician, y otro en el cual tratados como á extraños, se ven arrojados del nido y de la casa?

Si Clemencia quisiera Mónica no se marcharía! Con un poco del dinero que reservaba para los días de su vejez la anciana mujer, espantada ante la idea de la posible miseria, se podían casar enseguida, sin temor al azar de la vida. Pero Clemencia quería que los jóvenes hicieran por sus propias manos su nido. Con una idea de pájaro, esto no es caritativo!

Con el corazón oprimido, los ojos llenos de lágrimas, Mónica pensó en Marino Bonami. Este sería quien tendría más disgusto de su partida! Ella no sabia nada de amor, sin embargo comprendía que el joven viviria en una profunda melancolía mientras esperaba el lejano día que les daría el tino al otro. Pensó en esto un minuto, luego su espíritu inquieto se apartó de esta meditación de cosas desconocidas, que la entristecían y fatigaba al mismo tiempo y volvió á ser ella misma.

Ruen era una gran ciudad y en ella veria sin duda novedades muy sorprendentes. Debía haber grandes tiendas, con telas, muebles, halajas, y cien mil cosas de las cuales no se tiene ni tan siquiera idea en el pueblo! Si la señora á la cual iba á servir, era buena, le haría regalos, cintas, lazos, puede que un delantal de seda, —y más tarde. Si le diera mucho más tarde, cuando estuviera á punto de casarse, —si le diera un reloj de oro?

Creyéndose seria, ella misma se rió de esta idea, burlándose de su propia quimera. Un reloj de oro! Qué cosa más absurda y poco posible. En fin le darían alguna cosa pero no sabia que, —y cuando regresaría qué alegría mostrando los presentes que habría recibido en testimonio de satisfacción por su buena conducta! Su madre que siempre la trataba como á una niña, veria muy bien que Mónica, podia portarse bien, sin que tuviera necesidad de que todo el día la riñera como lo hacia actualmente.

—Mónica! te has olvidado de dar comida á las gallinas, dijo Clemencia con tono irritado. Desde que piensas en casarte no

del país, dejándolo para después de terminada la guerra. Los individuos y los pueblos demuestran su virilidad, no con entusiasmos ni alegrías expansiones, en los ejércitos, sino con tranquila conformidad y con ánimo resuelto y entero, en los reveses.

CRONIQUELLAS

LOS YANKIS

Nuevamente han usado la bandera española al atacar las fortificaciones de Puerto Rico, los barcos norteamericanos.

Tal noticia que trae los periódicos llegados de la pequeña Antilla, ha causado bastante sensación.

Nosotros, desconocemos los detalles completos del ataque del comodoro Dewey á la plaza de Cavite, pero es fácil suponer que usaron en aquellas aguas idénticos procedimientos.

El acto no puede ser más villano ni más truhanesco, no solo por el hecho de enarbolar nuestra invicta bandera al atacarnos, sino porque esos marinos se tengan por defensores de una nación que combate por el bien de la humanidad y de la civilización.

Yo creo que con estos hechos, indignos de marineros de guerra, pierden notablemente los yanquis el poco prestigio que aun conservan en los países de Europa, y que juntamente con las ridículas fanfarronadas que embotellaron en Washington, Sampson y Schely, el orbe entero estará riéndose de tan ridículos marineros. Los yanquis están decididos á manchar esta imaculada enseña de cualquier modo que sea, por eso, mientras no puedan ensuciarla con la tristísima mancha del desastre, la monosearán asperosamente colocándola en los puntales de sus barcos como defendiendo á tan canallescocos piratas. Pero, fácil es, sin embargo, que con tales astucias y todo, no salgan bien parados de su empresa, ni sus proyectos se realicen, como allá en Washington trazarón seis u ocho mercaderes.

Al menos, desbaratarlos, es lo que hasta ahora hemos conseguido.

RAFAEL GUERRERO

REQUIEScant IN PACE

En esta vida pasa el hombre unos ratos muy amargos. Y otros que, con apariencias de tales, en el fondo apenas llegan á la categoría de indiferentes.

Si la muerte de todos nuestros prójimos hiciera mella en nuestro espíritu ni aun para andar por casa.

Pero no les así. El fallecimiento de un desconocido nos importa un rábano.

Es más; si en la cuarta plana de «La Correspondencia» viene un muerto de nombre ó apellido extravagante, nos reímos de él irrespetuosamente sin poderlo remediar.



Si le acompañan muchas esquelas de novenarios, aniversarios, etc., dirán los lectores. ¡Andá, andá! ¡Qué «fiambre» viene hoy!

O este otro: —Hoy trae pocos difuntos frescos «La Competente».

Tanto la una frase como la otra pertenecen á ese repertorio de chistes que el vulgo tiene para su uso particular, y que tanto prodigan en sus conversaciones algunos caballeros y graciosos del suyo. Lo cierto es que con la misma tranquilidad solemos leer en el periódico la esquela de participación de un fallecimiento, que los anuncios que la rodean, ya sean de algún ama para casa de los padres, ó de algún depósito de chorizos extremos garantizados para un año, etc. Si se trata de un difunto conocido, solemos decir con afectado asombro á la persona que nos comunica la triste nueva: ¿Qué me cuenta usted? ¿Ha muerto Suárez? Ah!... Pero no puede ser! ¡Si hace un mes lo he visto yo con mis propios ojos en la Puerta del Sol!

—Pues á pesar de eso ha fallecido. —¿Cómo se habrá quedado su pobre mujer! —Viuda, á quien no le queda nada.

—Digo que habrá tenido un sentimiento de tamaño natural. Las cosas no es para menos. Y que bella persona era Suárez!

Le diré á usted; una cosa es que llegue la hora de las alabanzas y otra que éstas se tributen siempre por sistema. El difunto Suárez sería muy bello, pero se ha largado al otro mundo con un piquillo mío, y figúrese usted como se lo pido yo á la viuda, estando todavía caliente su marido como quien dice.

—Sí, sería una imprudencia mayúscula. —En fin, Dios le haya perdonado.



—Eso es; «Requiescant in pace». —Amén.

Cuando está uno desprevenido, no falta algún pariente lejano (por el punto de residencia y por el grado de parentesco) que le sorprenda con una cartita de luto concebida en estos ó parecidos términos:

«Apreciable primo: Me alegraré que el recibo de estas cortas letras... etc. Pues sabrás que padre ha espirado ayer, rodeado de madre (¡!) y me ha dejado en la orfandad; lo mismo que á mis hermanos, porque ya sabes que á todos nos quería lo mismo. Pues sabrás como la víspera de morir se sintió indisputo con madre, es decir, al mismo tiempo que ella, con motivo de unos peces que cenaron. Madre se salvó, pero en una tabla sino en un tablado, porque se acostó y sudó; pero á padre, que era muy bruto el pobrecito, y se comió las rasas y todo de vino enseguida lo que era consiguiente, el reblandecimiento de la espina, y espiró pronunciando nuestros nombres, el tuyo y el del perro de casa que tenemos. Encomiéndale á Dios en tus cortas oraciones, y recibiendo expresiones de madre, y Tiburcia, y Pantaleona, sabes que te aprecia tu primo, que lo es—Celadonio Travesaño.»

Por más que á uno le importe un camino la pérdida del tío décimo cuarto, á quien quizá no se ha visto jamás, el deber aconseja que se conteste á la carta en esta forma: «Estimado Celadonio: Con dolor infinito he sabido el fallecimiento de tu virtuosísimo padre. Te deseo, lo mismo que á tu distinguida familia (incluso el perro), toda la resignación posible para sobre llevar con calma tan irreparable pérdida. En mis oraciones cortas y largas, rezaré con mucho gusto media docena de Padrenuestros por el ánima del difunto, aun cuando maldita la falta que le harán, porque ra un ángel labriego. Mucho ojo con abusar de los peces.»

«Memorias á la familia, etc., etc.» En estas cartas de pésame pueden intercalarse algunas frases de consuelo, y algunos consejos carinosos como la muestra: El que tiene padre y lo pierde no lo vuelve á tener.

«Todos ó casi todos, hemos tepido padre». «En estos casos conviene tener mucho espíritu á mano». «Los hombres son mortales». «Las mujeres también lo son». «Cuando nos llega la hora morimos para ein eternum». «¿Quién sabe si le habrá convenido dejar este mundo?»

«La vida es sueño». «Cúmplase la voluntad nacional». No hace muchos días encontré en la calle á mi adorable amiga Dolores Palomilla, vestida de luto riguroso y con los ojos como dos granadas abiertas.

—¿Señora! —¿Ay, amigo del alma! Dios me ha destinado para sufrir.

—¿Pero que ha sido eso? No sé nada. —¿No ha recibido usted papeleta? —No, señora.

—Pues al cabo de veinte días de angustia mortal lo he perdido para siempre.

—Pero ¿á quién?... Pero ¿á quién?... —Para siempre, sí, señor, para siempre.



Y llorando á lágrima viva, sacó del bolsillo una papeleta que decía así:

Clavelin Michó y Morrongo, Gato de Angola de primera clase etc. Falleció á la edad de 6 años, el 8 de Junio de 1898.

Fingí un conato de desmayo, que me agradeció muchísimo la sensible señora de Palomilla y durante nueve días acudí á su domicilio aparentando un dolor profundísimo domesticado. Sufrimientos tan intensos como los referidos

eres hueha para nada! Verdaderamente harás muy bien marchándote...

La jóven se había levantado desde la primera palabra y había llenado su delantal de grano tomado de un cofre.

—Allá abajo pensó, el corazón lleno de cólera, las personas no estarán siempre sobre ni con palabras duras! Además, yo no las soportaría. Ya estoy cansada de ser dirigida como una bestia con palabras que son como latigazos.

Y su imaginación se volvió con reconocimiento hacia Marino, que le había siempre librado de tantas penas y que siempre la había tratado con dulzura.

Todo acaba por llegar, hasta las respuestas á las cartas que se han escrito con mucha anticipación.

Un día del mes de Agosto, en que un fuerte viento llevaba hasta la costa las mariposas blancas del mar, copos arrancados á la espuma que chocaba en las rocas, el alcalde, tomó el camino que conducía á la mar, una carta en su bolsillo y las manos en la espalda.

Era un día de helcho. Las señoritas Mahaut con sus amigas y dos ó tres jóvenes cortaban los ténues talles, parecidos á plumas, con el objeto de hacerlos secar para los fuegos de otoño. Este trabajo era considerado como una especie de diversión, á la cual se invitaba á los amigos. La señora Mahaut había prometido que á las cuatro enviaría cidra y galeta para merendar. Clemencia y su hija también habían sido invitadas con mucha insistencia y la podadera en la mano trabajaban como los demás. Bonami se había ofrecido con el objeto de estar al lado de su prometida y él solo cortaba más ramas que cuatro.

Baba gusto mirar la campiña, con los gorros blancos de las cortadoras, que la adornaban con varias manchas amarillentas. Se reía con fuerza, se hablaba en voz alta pues unos estaban lejos de los

otros; las bromas no eran de las más finas, pero eran francas y expansivas y todo el mundo podía oirlas.

El señor Mahaut, se detuvo un instante á mirar este lindó cuadro, cuyo solo defecto era el de hacer á los seres humanos ridícula.

pequeños en presencia de la naturaleza, luego avanzó, pensando que después de todo las personas que trabajaban allí, habían podido aparecer pequeñas como moscas, su helecho no sería el día siguiente más seco y entrado un día antes, pues el agudo viento era hecho expreso para secar muy deprisa.

—Aquí está papá que trae la galeta! exclamó la mayor de las señoritas Mahaut al ver á su padre.

El señor Mahaut hizo un signo negativo; entonces todos los brazos se detuvieron, todas las espaldas encorvadas se aderezaron y cubriéndose los ojos con las manos todos los trabajadores miraron á este hombre sorprendente, que iba hasta allí sin pretexto ninguno y con el solo objeto de verles.

Se aproximó sin dejarse turbar por la curiosidad general, y descendiendo por entré los zarzales con mucha nobleza, se dirigió hacia Mónica, que le miraba con una atención aún más profunda que las demás personas.

—Por qué me miras de este modo? dijo á la jóven que se puso colorada de vergüenza; ya ves que no llevo nada en las manos, la galeta ya vendrá, está tranquila con ello no perderás nada!

El deseo de reir y de mortificar un poco á Mónica, cedió la plaza al sentimiento de su dignidad administrativa. Instintivamente se aderezó mientras que buscaba en su bolsillo la carta que mostró con cierto énfasis.

—Tu destino está aquí dentro, Mónica Brecart, dijo; Dios haga, hija mía que yo no tenga que arrepentirme jamás de habérmelo mezclado en tus asuntos.

Mónica nada contestó; miraba la carta en la cual estaba contenido su destino. Marino que no estaba lejos palideció, se esforzó

los experimentamos á todas horas, y gracias á su intensidad vamos viviendo en este pícaro mundo.

JUAN PÉREZ ZÚÑIGA.

CRÓNICA

En el ayuntamiento

En la presidencia del M. Iltre. señor alcalde don José María Borrás y con asistencia de los concejales señores Massó, Navás, Nougues, Vergés, Güell, Romero, Quer, Alimbau, Mayner, Mas, Jordana, Briñós, Vilella, Sará, Pallejá, Vallvé y Font, empezó á las siete y cuarto de anoche la sesión de segunda convocatoria.

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

De la lectura de los Boletines Oficiales correspondientes á la presente semana, no resultó contener disposición alguna de interés para el Ayuntamiento.

Pasó á la comisión correspondiente una instancia del médico don Francisco Gras pidiendo que los asilados de la Casa de la Caridad así como á los niños de las escuelas se les inspecciona la vista, para lo cual pide una subvención para la instalación de una clínica.

Dióse cuenta del estado comparativo de gastos e ingresos por concepto de consumos durante el mes de Mayo último con igual mes anterior.

Leyóse una comunicación de Gobernador civil de la provincia, transmitiendo otra de la dirección general de Contribuciones Directas, referente á la formación del padrón de cédulas personales en esta ciudad.

Queda por ocho días sobre la mesa un dictamen de las comisiones de Gobierno y Hacienda para la terminación del pleito entre el Ayuntamiento y los señores Herederos de Pablo Cantó.

Con la lectura y aprobación de varias cuentas particulares quedó terminado el despacho ordinario.

El señor Presidente manifiesta que en vista de las pésimas noticias recibidas de Manila, el miércoles último, había ordenado retirar los gigantes. El Consistorio aprueba la resolución del señor Alcalde.

El señor Presidente manifiesta que habiendo procurado investigar la causa de la baja del ingreso por concepto de consumos en esta ciudad, ha deducido que es á causa de la gran cantidad de carne que se importa del pueblo de Castellvell por la diferencia en el precio. Dice que en Tarragona se vende al mismo precio que en C stellvell á pesar de la igualdad de gastos que con nuestra población guarda la vecina capital. Concluye manifestando que á dicho efecto había convocado á los abastecedores de esta ciudad.

Se acordó esperar el resultado de esta reunión para acordar lo que proceda.

El señor Nougues propone en nombre de la sección de consumos, pase á Tarragona una comisión á expresar al señor Delegado de Hacienda la necesidad de rebajar el cupo de consumos y caso de no ser atendida que el Ayuntamiento en masa presente la dimisión.

El señor Pallejá abunda en las mismas consideraciones y manifiesta la imposibilidad de hacer el reparto de cédulas personales por la dificultad que ofrece su recargo.

Varios concejales se expresan en el mismo sentido, aprobándose por unanimidad la proposición del señor Nougues y acordando que la citada Comisión se componga de las Comisiones de Gobierno y Consumos y sean presididas por el señor Alcalde.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión á las 9.

En la sesión que la diputación provincial celebró en la mañana de ayer presentó don Francisco Perpiñá la renuncia de su cargo de diputado provincial, fundada en motivos de salud, siéndole aceptada, atendida la justicia de la escusa.

También se ocuparon los señores diputados de varias carreteras, habiendo resuelto que quede con el número uno para su inmediata realización, la que partiendo de esta ciudad debe llegar al pueblo de Morell.

De Madrid dicen que circula en la corte como muy válido, el rumor de que en el segundo ataque hecho contra Santiago de Cuba por la escuadra yankee, tuvo ésta que echar á pique en alta mar, desde sus buques, por causa de las graves averías que les causaron nuestros fuertes en dicho ataque.

En cumplimiento de la orden telegráfica del Ministerio de Hacienda, ha sido detenida en la

Aduana de Portbou, una expedición de plata que se intentaba introducir en la vecina república.

La escuadra de reserva, compuesta de 15 barcos, saldrá junta de Cádiz, y en alta mar se dividirá, para cumplir acuerdos del Gobierno.

El ministro de Marina dará instrucciones verbales al almirante Cámara.

Además de un batallón de Infantería de Marina que se organiza en Cádiz, es probable que embarquen dos regimientos y otras fuerzas.

Asegúrase que entre los ministerios de Negocios Extranjeros de Francia y de Rusia se ha formalizado el plan de convocar inmediatamente á una conferencia las grandes potencias europeas, á fin de discutir y resolver la cuestión planteada por los sucesos de Filipinas.

Como ha de aumentarse considerablemente el número de plazas de guardia civil, se ha dispuesto que se explore la voluntad de los soldados que, reuniendo las debidas condiciones, desearan ingresar en dicho cuerpo.

El 26 del actual se verificará la elección parcial de diputado á Cortes por el distrito de Granollers, vacante por haber sido nombrado senador el marqués de Montroig.

Por el Ministerio de Hacienda, se anuncia para que llegue á conocimiento de los cambistas que tienen la despreciación de los billetes, que el Banco de España cuenta con grandes reservas en metálico para hacer frente al pánico que han hecho hacer algunos malos españoles é indignos agiotistas.

Traslado, pues, á los cambistas y á los acaparadores de la plata.

Dice un telegrama de Londres que las tropas que preparan los americanos para la invasión de Cuba se hallan en completo estado de demoralización.

El general Miles ha formulado terribles acusaciones contra los encargados de la Administración militar, diciendo que á seguir las cosas como hasta el presente, las deserciones aumentarán y cundirá el desaliento en las filas del ejército.

Dicen de Madrid que se ha desarrollado en la calle Ferrar el siguiente suceso, que ha sido comentadísimo en Madrid.

Cuestionaban en dicho punto dos sujetos respecto los motivos que ocasionade la guerra de Cuba.

Uno de los referidos individuos echaba la culpa de los males que se desarrollan en la gran Antilla á la raza de color.

Oyóse un negro, de formas atléticas, que pasaba por la calle de Ferrar y sin pedir explicaciones abrió una descomunal navaja acometiendo á los que cuestionaban.

Cuanta gente transitaba por dicha calle acudió en defensa de los referidos sujetos, logrando contener al negro, que fué desarmado.

El público propinó después una tremendísima paliza al irascible individuo de color.

Se ha concedido una prórroga de treinta días á D. José López Arbizu para tomar posesión del cargo de secretario de la Audiencia provincial de Tarragona.

El corresponsal del «Heraldo» en Santiago de Cuba asegura que los generales Pando y Linares con 24.000 hombres librarán pronto una batalla importantísima contra los yanquis y los rebeldes que pretenden bloquear por tierra á Santiago de Cuba.

El «Daily Graphic» de Londres dice que en el caso de que los Estados Unidos no tomen posesión efectiva de Filipinas y España sea imponente para reconquistarlas, surgirá un pandemium malayo, con graves complicaciones.

De la estadística publicada por la Dirección general del Instituto Geográfico, entresacamos los siguientes datos demostrativos de la emigración en la Península en el primer trimestre del año actual:

En dicho período emigraron 24.122 individuos, de ellos 22.065 varones y 2.075 hembras.

Emigraron en igual época en la Península 19.980 individuos, 17.873 varones y 2.007 hembras.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del DR. PIZÁ de BARCELONA, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

OFICIAL

REGISTRO CIVIL

DE LOS DÍAS 8 Y 9 DE JUNIO DE 1898.

Nacimientos

Miguel Llubra Ferré, de Pedro y Antonia.

Matrimonios

Ninguno.

Defunciones

Josefa Salvat Olivé, 2 años y medio, Sardá 42.—Esteban Morell Salvadó, 78 años; Hermanitas.

COMERCIAL

BOLSÍN DE REUS.

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEBOLS, 27 Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Table with exchange rates for Interior, Exterior, Colonial, Filipinas, Cubas, Obligaciones 5 p, Idem 3 p, etc.

PARIS

Table with exchange rates for Exterior, París, etc.

GIROS

Table with exchange rates for París, etc.

El señor don Juan Vallés Sureda, don Juan Lluaradó Prats, don Juan Vallés Vallduvi y don Francisco Prius Demestre.

Table with exchange rates for Londres, París, Marsella, etc.

VALORES LOCALES DINERO, PAPEL OPS.

Table with local values for Gas Reusense, Industrial Harinera, Banco de Reus, etc.

J. MARSANS, ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Table with exchange rates for Interior, Exterior, Filipinas, Aduanas, Nortes, Obligaciones 6 p, etc.

Movimiento del puerto de Tarragona ENTRADAS DEL DIA 9

Table with arrival information for Vapor español «Cabo San Vicente», Vapor español «Carmen», etc.

Sección religiosa

Santos de hoy.—San Bernabé. Santos de mañana.—San Nazario.

Recomendaciones

ERRORES

QUE DEBEN DESVANECERSE

Ningún remedio, ya sea unta, parche, ú otro, puede curar ni una sola hernia siquiera. Todas las celebridades médicas, así nacionales como extranjeras, están contestes, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acom pañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las vendas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros, ni aceros, pues á estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón á ser insuficiente para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

A LAS MADRES

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultadlo con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguerito de «cautchouc» con resorte, atasyguándolo así el número ya importante de criaturas curadas por tal remedio durante el tiempo de mi permanencia en esta ciudad.

«Tirantes Omopláticos» para evitar la carga-zón de espaldas. «Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja» REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

EL ABOGADO

Don Pedro Mariné y Salvat

ha trasladado su habitación y despacho, á la arrabal de Santa Ana, 64, 1.

LA PALMA

Se convoca á los señores socios, á la Junta General ordinaria que tendrá lugar el próximo domingo dia 12 del corriente, de 3 á 5 de la tarde, para la renovación de la mitad de la Junta de Gobierno y exámen de cuentas. Reus 5 de Junio de 1898.—La Junta.

Ultima hora

Madrid, 10.

El corresponsal del «Times» en Nueva York telegrafía que un cañonero americano disparó contra un tren que conducía soldados españoles, resultando muertos algunos de éstos.

El hecho ocurrió muy cerca de Santiago de Cuba.

El general Polavieja ha celebrado una larga entrevista con la reina regente, respecto de los graves asuntos de actualidad.

El general Polavieja, interrogado por los periodistas ha manifestado que no pueden dejarse abandonados aquellos heroicos españoles que en Manila están luchando por la integridad de la patria.

Ha agregado que no irá á Andalucía como tenia proyectado negándose á expresar las causas que motivan tal resolución.

Conserva dicho general la carta que dirigió al señor Azcárraga (cuando éste desempeñaba la cartera de Guerra) y en la cual le decía que si no se enviaban refuerzos se perdería Filipinas.

Telegrafían de Washington que se ha divulgado una noticia que, á pesar de no estar confirmada, ha producido extraordinario pánico en los Estados Unidos.

Afirmase que cuatro buques españoles han logrado forzar el bloqueo de la Habana, saliendo á alta mar con rumbo completamente desconocido.

Los americanos temen que los referidos buques ataquen á los transportes americanos que conducen tropas á las Antillas.

Servicio particular

Madrid 10, 9 m.

Aguinaldo ha teleografiado al Comité Filipino de Singapore lo siguiente: «Cercado Manila; tomado 10 cañones y 600 fusiles, habiendo hecho prisioneros 1.200 peninsulares y 800 indígenas. Insurrectos trescientos muertos».

Madrid 10, 9'30 m.

Telegramas de Londres dicen que comunican de Hong-Kong que Aguinaldo se ha apoderado de Manila. Personajes oficiales niegan la verosimilitud de estas noticias, admitiendo solo la posibilidad de posesionarse de los arrabales.

Madrid, 10, 10'10 n.

(Telegrama oficial)

Se ha desmentido la noticia propagada de que un buque americano ha echado á pique al destroyer «Terror», siendo de cierto que se encuentra á Puerto Rico.

La expedición yanqui créese llegará hoy sábado, y que intentará un desembarco.

Madrid, 10, 10'55 n.

Un telegrama de Newyork dice que los buques norteamericanos han roto el fuego contra los fuertes de la costa de Santiago de Cuba y que han logrado apoderarse de un fuerte, cortando el cable telegráfico de Santiago á Guantánamo.

Mañana se pedirá en el Congreso el juicio de residencia de los generales Polavieja y Primo de Rivera.

Imp. Ferrando.—Reus.

EL LIBERAL DE REUS

CRÓNICA

Diario político, y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

COMERCIAL

PLAZA CONSTITUCIÓN PORTICOS

Exterior	33.75	Notas	33.75
París 85.00 y 00 p. Londres	47.25		
Óbligaciones 3 p. Alemania	74.00		
Cuba 90. 48.13	76.00		
Cuba 88. 50.75	76.00		
Colonia 52.00	76.00		
Notas	76.00		
81.00			

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes pesetas 1.50, Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES.

EN ESTA IMPRENTA

se confeccionan toda clase de trabajos concernientes al arte de imprimir, desde los mas sencillos a los mas lujosos, con extraordinaria rapidez y economía.

PROMPTUARI DE LA ESCRITURA CATALANA

MÉTODO SENZILL Y FACIL

FRANCISCO FLOS Y CALCAT

PRECIO 6 REALE

SE VENDE EN ESTA IMPRENTA

Altas y Bajas para la contribución industrial. Se venden en esta imprenta.

MORTUORIOS

Se reciben en la Administración, hasta las 2 de la madrugada.

de las defunciones se imprimen a todas horas.

El señor D. Juan de S. y D. Juan de S. han fallecido a las 10 de la noche de ayer, a consecuencia de una enfermedad que les habia durado algunos dias. Los señores D. Juan de S. y D. Juan de S. eran de esta ciudad y habian sido muy respetados ciudadanos.

El señor D. Juan de S. y D. Juan de S. habian sido muy respetados ciudadanos y habian sido muy respetados ciudadanos.

El señor D. Juan de S. y D. Juan de S. han fallecido a las 10 de la noche de ayer, a consecuencia de una enfermedad que les habia durado algunos dias. Los señores D. Juan de S. y D. Juan de S. eran de esta ciudad y habian sido muy respetados ciudadanos.

El señor D. Juan de S. y D. Juan de S. habian sido muy respetados ciudadanos y habian sido muy respetados ciudadanos.

El señor D. Juan de S. y D. Juan de S. han fallecido a las 10 de la noche de ayer, a consecuencia de una enfermedad que les habia durado algunos dias. Los señores D. Juan de S. y D. Juan de S. eran de esta ciudad y habian sido muy respetados ciudadanos.

El señor D. Juan de S. y D. Juan de S. han fallecido a las 10 de la noche de ayer, a consecuencia de una enfermedad que les habia durado algunos dias. Los señores D. Juan de S. y D. Juan de S. eran de esta ciudad y habian sido muy respetados ciudadanos.

El señor D. Juan de S. y D. Juan de S. habian sido muy respetados ciudadanos y habian sido muy respetados ciudadanos.

El señor D. Juan de S. y D. Juan de S. han fallecido a las 10 de la noche de ayer, a consecuencia de una enfermedad que les habia durado algunos dias. Los señores D. Juan de S. y D. Juan de S. eran de esta ciudad y habian sido muy respetados ciudadanos.